

小中学校のあり方意見交換会 意見・アンケート結果
(保護者向け・竹野会場)

- 開催日 2020年9月28日(月) 19:00~20:20
- 会場 市役所竹野庁舎 大会議室
- 出席者 保護者等参加者 41名
教育委員会事務局 8名
- 意見交換(要旨)

意見・質問	回答
<p>《適正規模・適正配置》</p> <p>10年後を想定して数字が出ているが、資料には2045年の推計まで載っている。こういう計画では何年先を目途に想定されているのか。2045年には竹野中もまた次の統合を考えないといけないくらいの少子化レベルになっていると思う。</p>	<p>今回の計画期間は10年間と考えている。今回の再編案は複式学級の解消を最優先としているので、その他については社会情勢、出生数の動向などをみながら改めて検討させていただくことになる。今から決めてしまうのではなく、途中で評価をしながら、見直すべきは見直すこととする計画にしていきたい。</p>
<p>《適正規模・適正配置》</p> <p>適正配置の考え方で通学時間が1時間以内とされているが、1時間以内だと結構な距離になる。何キロ圏内を考えているか伺いたい。</p> <p>大人でも通勤時間が30分は結構な距離だと思うが、この距離を通学することとなると、子どもにも、保護者にも負担が大きくなる。</p>	<p>通学時間が1時間というのは、特に低学年の子どもにはかなり負担になるため、バス通学で1時間となっても、できるだけ待ち時間などが少なくなるような調整が必要だと考えている。</p> <p>バスであれば時速20km程度と考えているので、旧町域内では1時間はかからないと想定している。子どもや保護者の負担等、ご意見をいただきながら検討を進めたい。</p>
<p>《適正規模・適正配置》</p> <p>竹野町で1つにするなら、地域の真ん中に学校を作る案はどうか。小学校の建て替えがあるなら、地域の真ん中に持って行けば通学の時間が少なくなると思う。</p>	<p>今回は、竹野中学校敷地で施設一体型小中一貫校とする案を示させていただいている。しかし、これで決定しているものではないので、審議会で協議をさせていただく。</p>
<p>《適正規模・適正配置》</p> <p>再編の枠組みで、「旧市町域内を原則とする」とされているが、なぜ旧市町域</p>	<p>仮に竹野から城崎に通うことになった場合、竹野の一番遠い集落からだと、</p>

<p>にこだわられているのか。小学校は竹野町内で良いと思うが、中学校になると、今後少子化が進み、しんどくなってくる時期がくると思う。その時に旧市町に限定されてしまうと身動きが取れない状況になってくると思う。もし人数のことを考えると、城崎と港と竹野との統合という話も出てくるかもしれないが、その時に竹野町は三原など遠い地域から港や城崎に通わなければいけないのか。</p>	<p>1時間を超えてしまうこととなるため、再編は、旧町域内でと考えている。「竹野は1つ」という想いもあると思うので、審議会では竹野地域で1つとして、独自のカリキュラム等を設けて、竹野に合うより良い教育をすることによって、少しでも人口流出抑制や他地域から来てもらうなど夢が語れるような教育ができないかということで、小中一貫校の提案をさせていただいている。</p> <p>いただいたご意見は審議会にも伝えて、一緒に考えていきたい。</p>
<p>《学校再編》</p> <p>小学校の建て替えの話があると思うが、現時点での建て替えのスケジュールを教えて欲しい。</p>	<p>スケジュールは、あくまでも地域の皆さんの同意を得ることが必要と考えているが、最短でも4～5年後くらいになるのではないかと考えている。以前は、竹野小学校区の方を対象としてお話をさせていただいたが、今回、改めて、小中学校のあり方についての再編案として提示させていただいた。今後、地域の皆さんと一緒に考えていきたいと考えている。</p>
<p>《学校再編》</p> <p>施設一体型小中一貫校のメリットとして中1ギャップの解消などがあると思うが、既に取り組まれている学校でどのように解消されているのか、また、一体型になった時に起きた問題・デメリットなどがあるのか。</p>	<p>今、豊岡市は施設が離れているが9年間でこんな子どもに育てましよう、小中一貫教育に取り組んでいる。これが、例えば竹野中学校の敷地に3つの小学校の子どもたちが集まって9年間を過ごす、そういった施設一体型小中一貫教育をすることで、教育活動の可能性はかなり広がると考えている。</p> <p>アンケートでは、小学校6年生が中学校に行くときの心配事として、新しい友達ができる楽しみと不安、中学校に行くと先生が厳しいかなという不安、勉強の不安、これらが最も多い。これが施設一</p>

	<p>体型になれば、小学生の子どもたちが自分の成長の先を間近で見ることができ、不登校や入学したときの不安が今以上に解消し、いい環境で子どもたちが9年間を過ごすことができるのではないかと考えている。</p>
<p>《その他》 小学校再編後の放課後児童クラブの計画があれば教えて欲しい。</p>	<p>現在の基本的な考え方として、放課後児童クラブは小学校に併設することとしている。</p> <p>竹野中学校敷地に小学校を建て、そこに放課後児童クラブを置くと、特に竹野南地区の保護者には、遠距離を迎えに行かないといけないという課題があるものと認識している。今後、検討させていただきたい。</p>

■アンケートでの意見（要約）

（適正規模・適正配置や再編の枠組みについて）

- よく考えられており、いいと思う。
じっくり考えていただいたらいいですが、子どもは日々成長していきます。早い対応を求めます。
- 子どもは先生から教わることに加えて、子ども同士で学び合うこともたくさんあると思う。同級生は多い方がいい。
- 現時点、5年後、10年後だけでなく、その後の推移を見ると竹野小学校も他人事ではないと思う。（同様の意見あり）
- 1つの学年20名程度を確保していく必要がある。
- 大勢になるといろいろな意見が交わされると言われますが、大勢になると、逆に「私が言わなくても…」と発言が減るのではないですか。小小連携の際、竹野小の子はあまり発言しないと子どもが言っていましたが…。大人が勝手に思い込んでいるのではないですか？
- 通学の時間は課題がある。小学1年生が1時間バスに乗ることは不安。
- 複式学級の解消ということでは賛成。

（施設一体型小中一貫校について）

- 小中一貫教育にすることによって、今、目が届きにくい中学校にも地域の目が届き、中学校の保護者としても、とてもいい学校環境になると思う。
- 地域の方は小学校→中学校で別の場所に通う、通い始めることに意味を持たれているように感じます。施設一体型を採用した学校からのいい面、不安な点、悪い面が分かるものがあれば前向きな検討になるかと思えます。
- 小中一貫について、子どもの数が少なくなってきた中での苦肉の策ではないか？メリットが大きいなら、他の地域でも進めるべきではないか？
- 小中一貫になると、プールの問題、現竹野小学校の場所をどうするのか。どうなるのかを明確にして欲しい。放課後児童クラブの設置もどこになるのか？
- 適正規模・適正配置は分かりました。
小学校区は、竹野3校合併はありだと思います。小中一貫教育、しかも1クラスで9年間は変わり映えなく、飽きがくると思う。中学校になった時に新鮮さが無い。

(複式学級について)

- 複式のビデオを見て、声が後ろから聞こえてきて集中できなかつたり、授業のロスができると思った。早くに統合の話を進めて欲しいと思いました。(同様の意見あり)
- はじめて複式学級のビデオを見させてもらいました。軽く見ていましたが、大変なんだなと思いました。
- 複式学級は先生も児童も集中しにくいと感じました。(同様の意見あり)

(その他)

- 竹野中学校敷地内にと考えるのであれば、竹野南地区の意見をたくさん聞いてあげて欲しい。(同様の意見あり)
- 「竹野ひとつ」の精神は大切にしていきたい。
- 放課後児童クラブを竹野南小学校に設置すべき。竹野小学校のみでは無理がある。
- 中学校では今後少子化が進みます。竹野中は豊岡北中との合併を考える必要があるのではないのでしょうか？そうすればどこの地区からも 20 km圏内で行けます。